

近代医学先駆地で広がる——医のネットワーク

## 先進の医学×連携の医療

# 熊本 医の新時代+

熊本は、近代医学の先駆地として知られる。熊本大学医学部のルーツは、1756年設立の藩校まで遡る。明治維新後は、熊本医学校開校以来、北里柴三郎をはじめ、優れた人材を輩出してきた。時代を超えて受け継がれてきた医の志は、現在の地域医療にも表れる。熊本大学病院と熊本県医師会を中心連携が進み、県民に高度な医療を提供している。2022年新春に当たり、熊本大学の小川久雄学長と熊本大学病院の馬場秀夫病院長、そして熊本県医師会の福田稠会長による鼎談の機会を設け、朝日新聞熊本総局長の島田耕作が、熊本の医学の歴史や地域医療について聞いた。

### 近代日本医学の父を生んだ先駆地 世紀を超え連綿と続く研究の歴史

——熊本は、日本細菌学の父と言われる北里柴一郎や日本女性初の医学博士宇良田唯などを輩出した地です。熊本の近代医学史についてお話しいただけますか。

**小川** 熊本は全国有数の医学の先駆地でした。江戸時代に、日本初の公立の医学校・再春館が創設された地としても知られます。再春館から数えると250年以上の歴史があります。

**馬場** 熊本は、全国有数の医学の先駆地であります。創設は宝暦6年・1756年で、以来、脈々と受け継がれる伝統と歴史の中で、多くの偉人を輩出してきました。

**福田** 再春館は、明治3年。

1870年、明治維新で廃止となりますが、代わりに創られたのが、熊本医学学校。熊本大学医学部の前身です。校長には、長崎養生所の後身精得館から吉雄圭斎を招聘しました。さらに1871年、吉雄圭斎の推薦で、長崎医学校からオランダ人軍医のマンスフェルトを招きます。マンスフェルトは医学校や病院で教鞭を執ります。

**小川** 貢献したこと、忘れてはならないのが林秀男先生です。ご自身もがんや免疫の研究で著名でしたが、高月先生をはじめ、西川伸先生、松田一郎

——歴史の重みを感じます。

**福田** そうした伝統を礎に、近年も熊本大学を中心に、精力的な研究が進められてきました。ウイルス学者で文化勳章を受章した日沼頼夫先生、内科学者で文化功労者として顕彰された高月清先生など、多才な人材が輩出されています。

**小川** 熊本の医学の発展に大きく貢献したこと、忘れてはならないのが林秀男先生です。ご自身もがんや免疫の研究で著名でしたが、高月先生をはじめ、西川伸先生、松田一郎

——歴史の重みを感じます。

**福田** 教えてください。

——熊本県の医療の特徴について教えてください。

**小川** 熊本県は、県内に医学部のある大学が1つ、大学病院が1つです。関連病院には、大学病院から多くの人材が派遣されていますので、しっかりとしたネットワークがあり、連携も取られています。そして、県医師会との連携も強い。地域医療を行なう上で理想的な環境にあると考えます。

**馬場** 多くの医療の領域で、先進的な取り組みが実践されています。熊本モデルと呼ばれ、学会をはじめさまざまな機会で、熊本が良い例として取り上げられています。救急医療も循環器系の医療も、がんの領域でもそうです。

**小川** 熊本モデルという言葉は、もともと小児科が有名でした。医療機関が当番制を敷いて、休日などの診療にも対応します。まとまりが良いからこそ、できることがあります。また、先進的な救急医療体制が取られていることも熊本県の特徴です。医療をよく知っている人など、晩年は熊本で暮らしたいという人も多いんです。

——地理的なことなど、地域医療を展開する上ではどうですか。

先生など日本のトップレベルの研究者を招聘し、基礎研究を活性化させました。

**福田** 林先生は怖い先生でしたが(笑)、ずいぶん可愛がっていただきました。また、細菌学者で日本最初の衛生学講座を開講した緒方正規、産婦人科医で日本婦人科学のパイオニア・演田玄達もここで学んでいます。そういう意味で、長崎はわが国の西洋医学誕生の地ですが、熊本は西洋医学搖籃の地と言えます。ちなみに、北里柴三郎は、日本医師会の初代会長でもあります。大正5年・1916年に大日本医師会を組織して、会長に就任しました。初代会長も熊本出身の徳健男でした。日本の医師会の発祥にも、熊本の先人たちが大きく関わっています。

**小川** 発生医学研究所の基をつくった山村研一先生を呼んだのも林先生です。先見の明があり、思い切った人生をされた。こうした取り組みが財産となつて、現在の熊本大学医学部があります。

——歴史の重みを感じます。

**福田** そうした伝統を礎に、近年も熊本大学を中心に、精力的な研究が進められてきました。ウイルス学者で文化勳章を受章した日沼頼夫先生、内科学者で文化功労者として顕彰された高月清先生など、多才な人材が輩出されています。

**小川** 熊本の医学の発展に大きく貢献したこと、忘れてはならないのが林秀男先生です。ご自身もがんや免疫の研究で著名でしたが、高月先生をはじめ、西川伸先生、松田一郎

——歴史の重みを感じます。

**福田** そうした伝統を礎に、近年も熊本大学を中心に、精力的な研究が進められてきました。ウイルス学者で文化勳章を受章した日沼頼夫先生、内科学者で文化功労者として顕彰された高月清先生など、多才な人材が輩出されています。

**小川** 熊本の医学の発展に大きく貢献したこと、忘れてはならないのが林秀男先生です。ご自身もがんや免疫の研究で著名でしたが、高月先生をはじめ、西川伸先生、松田一郎